



26 DE NOVIEMBRE DE 2020

BIDEN PRESENTARÁ ANTE SENADO PROPUESTA PARA DAR NACIONALIDAD A 11 MILLONES DE PERSONAS MIGRANTES



Fuente: Getty

25/11/2020 – Joe Biden, presidente virtual electo de Estados Unidos, anunció que presentará ante el Senado un proyecto de ley con el que busca dar oportunidad a que once millones de personas no documentadas obtengan la nacionalidad estadounidense, aunque ha señalado que habrá mayoría del Partido Republicano en la Cámara Alta. Además, Biden señaló en una entrevista televisada que también planea cancelar algunas de “las más perjudiciales órdenes ejecutivas” emitidas por el aún presidente Donald Trump que afectaron especialmente al medioambiente y a la salud de los estadounidenses. Asimismo, aseguró que Estados Unidos volverá a formar parte del Acuerdo de París después de que Trump hiciera que Washington se retirara oficialmente a principios de noviembre.

Por otro lado, Anthony Fauci, principal responsable de la campaña de combate a la COVID-19 confirmó que ha mantenido una conversación con el equipo de Biden para discutir sobre la gestión de la pandemia. Fauci ha señalado que ya compartió algunos detalles con Ron Klain, próximo jefe de Gabinete de Biden, destacando la cuestión sobre la distribución de vacunas y las campañas de vacunación para hacer frente al virus. Incluso mencionó que el propósito es “prepararnos para la transición y con suerte se dará la información necesaria para que asuman sus funciones de forma más eficiente. Estoy dispuesto a servir como parte de un equipo de trabajo sobre el coronavirus en la Casa Blanca una vez que llegue Biden”.

Europa Press <https://bit.ly/3nZclUm> ; <https://bit.ly/365GawL>

POLÍTICA EXTERIOR

SE LLEVA A CABO LA VII REUNIÓN DEL MECANISMO DE CONSULTAS POLÍTICAS MÉXICO-ISRAEL

25/11/2020 - México e Israel sostuvieron la séptima reunión de su mecanismo de consultas políticas. El diálogo estuvo encabezado por Julián Ventura, subsecretario de Relaciones Exteriores de México y Alon Bar, director de Asuntos Políticos del Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel. Durante el diálogo se abordaron temas bilaterales, regionales y multilaterales. Además del diálogo político, las delegaciones destacaron su interés mutuo en fortalecer la relación económica entre ambos países. Hicieron hincapié en las oportunidades para una mayor cooperación en una serie de áreas, como ciencia y tecnología, tecnologías de la información, innovación y emprendimiento, así como investigación espacial. También tomaron nota de las conversaciones en curso entre las autoridades encargadas de comercio para actualizar el Tratado de Libre Comercio bilateral existente, en el marco del vigésimo aniversario de su entrada en vigor.

SRE <https://bit.ly/3q17G6j>

MÉXICO ORGANIZA LA IV REUNIÓN DE MINISTROS Y ALTAS AUTORIDADES DE PREVENCIÓN Y LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN DE LA CELAC

25/11/2020 - Se llevó a cabo la IV Reunión de Ministros y Altas Autoridades de Prevención y Lucha contra la Corrupción de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), misma que fue encabezada por la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Función Pública en representación de México, país que cuenta con la Presidencia Pro Témpore (PPT) del bloque regional. Durante la reunión, las delegaciones de los países de la CELAC asumieron el compromiso de la creación de una Red de América Latina y del Caribe para la Transparencia y el Gobierno Abierto, así como la instalación de un grupo de trabajo de acción regional en materia de corrupción y una Declaración Conjunta como parte del trabajo de coordinación para combatir la corrupción a lo largo de 2021.

SRE <https://bit.ly/2V27UvJ>

AMÉRICA DEL NORTE

DONALD TRUMP INDULTÓ AL GENERAL MICHAEL FLYNN

25/11/2020 - Este miércoles el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció por medio de un tuit el indulto al general Michael Flynn quien fungió como asesor de seguridad nacional durante su administración. El alto funcionario militar se había declarado culpable en 2017 por haber mentado ante el Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) sobre contactos con funcionarios rusos. Las acusaciones se llevaron a cabo en el proceso conocido como “la trama rusa”, que finalizó en 2019, donde Robert Mueller, fiscal especial sobre el caso, acusó a 30 personas sin prueba alguna por una conspiración electoral que involucraba la elección de Trump con apoyo ruso.

Deutsche Welle <https://bit.ly/39f9zqb>

EL PRESIDENTE DE CHINA FELICITA A BIDEN POR SU VICTORIA EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES

25/11/2020 - Xi Jinping, presidente de China, envió una comunicación diplomática a Joe Biden, presidente virtual electo de Estados Unidos, felicitándolo por su reciente victoria en las elecciones presidenciales estadounidenses, después de que Pekín evitara dar este paso en los días posteriores a dichos comicios por la polémica desatada

por Donald Trump. El mensaje llegó después de que la administración de Donald Trump diera luz verde a la transición aun cuando Trump insiste en que hubo fraude en las elecciones. Por otra parte, la relación entre Washington y Pekín había estado tensa en estos últimos cuatro años no sólo por la guerra comercial abierta entre ambas superpotencias, también por las críticas de Trump hacia China respecto a la gestión de la pandemia de coronavirus, el cual se originó en la ciudad de Wuhan.

Europa Press <https://bit.ly/3l6N3SH>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PUEBLOS INDÍGENAS EXIGEN LA RENUNCIA DE ALEJANDRO GIAMMATTEI EN GUATEMALA

25/11/2020 - Autoridades indígenas de Guatemala se manifestaron en contra de Alejandro Giammattei, presidente del país. Germán Canastuj, uno de los líderes indígenas de Guatemala advirtió que las organizaciones indígenas tienen “la capacidad de reunir a más de 100,000 personas y paralizar el altiplano, pero también todo el país”. Participaron representantes de los pueblos indígenas mayas, xinkas y garífunas, quienes llegaron procedentes de diversos puntos del país y pidieron a Giammattei que atendiera a sus peticiones, sin obtener respuesta por parte del Ejecutivo. Los manifestantes también exigieron la renuncia del mandatario, cuyo Gobierno se encuentra en una crisis política, después de que el vicepresidente Castillo le instó a dimitir conjuntamente para “oxigenar” a Guatemala ya que el país pasa por un momento difícil.

Deutsche Welle <https://bit.ly/361MHZd>

VENEZUELA RECLAMA A LA ONU QUE FINANCIE SU PLAN DE RETORNO MIGRATORIO

25/11/2020 - El Gobierno de Venezuela solicitó a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que dirija parte de sus recursos al “Plan de Vuelta a la Patria”, programa con el que el Gobierno venezolano quiere facilitar el regreso de miles de ciudadanos que han emigrado en los últimos años. Según la ONU, antes de la pandemia, unos 4.8 millones de venezolanos habían emigrado, con más de 3.7 millones ubicados en la región. La crisis sanitaria se habría traducido en el retorno de más de 100,000 personas, según datos de la Organización de Estados Americanos. En este contexto, el presidente Maduro denunció el pasado domingo 22 de noviembre una supuesta falta de colaboración de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR). Aunado a esto, Jorge Arreaza, ministro de Exteriores, se reunió con Peter Grohmann, coordinador de la ONU en Venezuela, Matthew Crensil y Jorge Vallés, los representantes de ACNUR y la OIM, respectivamente, para pedirles una revisión de los fondos.

Infobae <https://bit.ly/3l4NgG2>

SINDICATOS PORTUARIOS CONVOCAN PAROS PARA PROTESTAR CONTRA EL PROYECTO DEL GOBIERNO PARA RETIRAR LAS PENSIONES EN CHILE

25/11/2020 - La Unión Portuaria de Chile (UPCH) convocó una jornada de paro en puertos de todo el país en señal de protesta contra el plan del Gobierno de Sebastián Piñera para la retirada de las pensiones. La UPCH señaló en un comunicado que los paros tienen como objetivo “presionar a favor de un segundo retiro de los fondos de pensiones en Chile y protestar contra los términos impuestos por el Gobierno.” En un texto publicado, los sindicatos han expuesto su rechazo al proyecto del Gobierno en orden a un segundo retiro sujeto a impuestos, con devolución obligatoria y por montos inferiores al primer retiro. También exigieron al Gobierno y el Parlamento que apruebe una retirada del 10% sin impuestos, “sin rebajar el tope de retiro, sin devolución”. Por último, hicieron

un llamamiento a todas las organizaciones sindicales y sociales del país para organizar una huelga general que logre que se cumplan las demandas de los trabajadores.

Europa Press <https://bit.ly/3q2tzlB>

PARAGUAY CREA UNA LEY SOBRE EL USO OBLIGATORIO DE CUBREBOCAS

25/11/2020 - Mario Abdo Benitez, presidente de Paraguay, promulgó una ley que establece el uso obligatorio de cubrebocas en sitios públicos y privados. Aunado a lo anterior, la ley contempla una serie de conductas consideradas “no aceptadas” y sanciones que van desde multas hasta un “cierre total del local” para los establecimientos que no sigan esta medida de prevención de contagios por la COVID-19. En este sentido, el Ministerio de Salud paraguayo instó a la población a seguir las medidas preventivas por su impacto en el número de casos de contagios registrados.

Europa Press <https://bit.ly/3m60Fyl>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA PIDE A PAÍSES SOLICITANTES RESPETO A LA EQUIDAD DE GÉNERO

25/11/2020 - La Comisión Europea recalcó, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, que la política exterior tiene como prioridad la promoción de la equidad de género y empoderamiento de la mujer. Ante ello, una nueva iniciativa propone que el 85% de todas las nuevas acciones relacionadas con la política exterior de la Unión Europea contribuyan a la igualdad de género y al empoderamiento femenino para el año 2025 a fin de respaldar la igualdad entre hombres y mujeres en el sector digital, agrícola y energético. Jutta Urpilainen, comisaria europea de Asociaciones Internacionales, precisó que en 2019 el 64% de las nuevas acciones exteriores de los países comunitarios incluyeron la igualdad de género entre sus finalidades. Aunado a ello, el nuevo plan de acción introduce reglas “estrictas” para aplicar y supervisar la integración de la perspectiva de género en los diferentes sectores.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2V3DERk>

ESCOCIA APRUEBA GRATUIDAD DE LOS PRODUCTOS FEMENINOS

25/11/2020 - Los legisladores escoceses aprobaron por unanimidad una ley que hará que los productos femeninos sean gratuitos para todas aquellas personas que los necesiten. Con ello, las autoridades locales proporcionarán acceso a artículos como tampones y toallas sanitarias. Según la ley, el Gobierno escocés debe establecer las medidas para permitir que cualquiera que necesite estos productos pueda obtenerlos gratis. Mónica Lennon, legisladora del Partido Laborista, describió la legislación como “práctica progresista”, principalmente durante la pandemia del coronavirus.

The Associated Press <https://bit.ly/3m5cpBK>

FRANCIA ORDENA A LOS GIGANTES TECNOLÓGICOS QUE PAGUEN SU IMPUESTO DIGITAL

25/11/2020 - El Ministerio de Finanzas de Francia informó que ha enviado avisos a las grandes empresas de tecnología, sujetas al impuesto a los servicios digitales, para que paguen el gravamen en diciembre debido a que las conversaciones para revisar las normas fiscales han sido infructuosas. Francia había suspendido a principios de año la recaudación de impuestos que iba a afectar a empresas como Facebook y Amazon, mientras se

negociaba al interior de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) una revisión de las normas fiscales internacionales. Mientras tanto, Facebook y otras empresas de tecnología han declarado que “se va a garantizar el cumplimiento de todas las leyes fiscales en las jurisdicciones donde operemos”.

Reuters <https://reut.rs/33gWOrg>

GOBIERNO DE MERKEL PROPONER CELEBRAR ELECCIONES PARLAMENTARIAS EN SEPTIEMBRE DE 2021

25/11/2020 - El Gobierno de Alemania solicitó formalmente que las próximas elecciones parlamentarias se celebren el 26 de septiembre de 2021. Horst Seehofer, ministro del Interior, había planteado la fecha en el transcurso de la semana pasada, después de hablar con los gobiernos de los 16 estados y con los partidos con representación parlamentaria. Esto significaría el fin de la era de Angela Merkel como canciller debido a que ha anunciado una retirada política para 2021 y en un primer momento, derivó en la designación como sucesora a Annegret Kramp-Karrenbauer, quien terminó dando un paso atrás en febrero de este año por varios escándalos. La Unión Cristiano Demócrata (CDU) tiene pendiente elegir a su nuevo líder debido a que el congreso ha sido aplazado dos veces por la pandemia, aunque el favorito ahora es el jefe del partido en la Cámara Baja, Friedrich Merz.

Por otro lado, Merkel confirmó este miércoles el aplazamiento de las restricciones por la COVID-19 previstas para el 20 de diciembre, ahora hasta enero, a excepción de algunas medidas que se mantendrán flexibles durante las festividades navideñas. La canciller reiteró que “la situación no permite retirar las restricciones”, aludiendo a la alta incidencia en el número de infecciones.

Europa Press <https://bit.ly/3mcz1QU> ; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/33i6LVA>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

GOBIERNO ETÍOPE RECHAZA “INTERFERENCIA” INTERNACIONAL EN CONFLICTO INTERNO

25/11/2020 - Abiy Ahmed, primer ministro de Etiopía, rechazó un creciente consenso internacional para el diálogo y el cese de los letales combates en la región de Tigray, calificándolo de “interferencia”. También señaló que su país gestionará el conflicto por su cuenta cuando venza el ultimátum de rendición de 72 horas. Declaró que Etiopía “aprecia las bien intencionadas preocupaciones de nuestros amigos”, pero rechaza “cualquier interferencia en nuestros asuntos internos”. Asimismo, mencionó que “La comunidad internacional debe permanecer al margen hasta que el gobierno de Etiopía remita su petición de ayuda a la comunidad de naciones”. Ahmed, ganador del Premio Nobel de la Paz en 2019, insiste en calificar el conflicto de “operación de seguridad”. Las comunicaciones siguen cortadas con la región, donde viven alrededor de seis millones de personas, complicando los esfuerzos para verificar las denuncias de las Partes en conflicto.

The Associated Press <https://bit.ly/2HB7t8H>

LA LÍDER POLÍTICA DE HONG KONG ELOGIA LA LEY DE SEGURIDAD NACIONAL

25/11/2020 - Carrie Lam, la líder política de Hong Kong, elogió la nueva ley de seguridad nacional en el territorio, calificándola de “notablemente eficaz para restaurar la estabilidad”, a pesar de las críticas de que reduce drásticamente la libertad de expresión y la oposición política. Lam señaló que la ley había impedido el regreso a la estabilidad política y que devolver la normalidad al sistema político es una prioridad urgente. Beijing impuso la ley en el mes de junio, en un intento por frenar meses de protestas antigubernamentales que comenzaron en 2019, provocadas por una propuesta para reformar la ley de extradición que habría permitido juzgar en China continental a los acusados en Hong Kong, la cual terminó por retirarse. Sin embargo, a principios de este mes,

China aprobó una resolución para desacreditar a cuatro legisladores prodemocracia hongkoneses, hecho que provocó la renuncia de todos los diputados prodemocracia en solidaridad.

The Associated Press <https://bit.ly/3l6uApl>

TURQUÍA PLANEA SACAR AL MERCADO UNA VACUNA CONTRA EL CORONAVIRUS EN ABRIL DE 2021

25/11/2020 - Recep Tayyip Erdoğan, presidente de Turquía, desveló que las autoridades tienen planes de sacar al mercado una vacuna contra el coronavirus desarrollada por el país en abril de 2021. Durante una reunión con el grupo parlamentario del Partido Justicia y Desarrollo, Erdoğan señaló que ha habido buenos progresos con la vacuna, debido a que los ensayos clínicos de la vacuna ERUCOV-VAC registraron resultados significativos durante las últimas semanas; además, ninguno de los voluntarios habría desarrollado síntomas adversos tras las inoculaciones. Asimismo, señaló que Ankara sigue el desarrollo de vacunas en otros países y ha confirmado que “se han formulado peticiones para [obtener] algunas de ellas”.

Europa Press <https://bit.ly/33jOdUC>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU CONDENA DOS ATENTADOS CON BOMBA EJECUTADOS EN EL NORTE DE SIRIA

25/11/2020 - La Organización de las Naciones Unidas (ONU) condenó dos atentados con bomba ejecutados el martes en el norte de Siria, los cuales dejaron al menos siete muertos y más de 30 heridos, ante el aumento de los combates entre los rebeldes apoyados por Turquía y las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS), cuyo principal integrante son las Unidades de Protección Popular (YPG) kurdas. Ante esto, Imran Riza, coordinador residente de Naciones Unidas y coordinador humanitario para Siria, junto con Muhannad Hadi, coordinador humanitario regional para la crisis siria, condenaron los ataques. Por el momento ningún grupo ha reclamado la autoría de dichos atentados.

Europa Press <https://bit.ly/3pVguuq>

BLOQUEO ISRAELÍ EN GAZA PROVOCÓ PÉRDIDAS MILLONARIAS ENTRE 2007 Y 2018

25/11/2020 - La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés) presentó ante la Asamblea General de Naciones Unidas el informe intitulado “Costes económicos de la ocupación israelí para el pueblo palestino: La Franja de Gaza ante el cierre y las restricciones”. En dicho documento, la UNCTAD informa que la economía de Gaza está “al borde del colapso” tras pérdidas de cerca de 16,700 millones de dólares entre 2007 y 2018 a causa del bloqueo israelí. El documento también notifica que, a causa del embargo de Israel, la pobreza gazaí gira alrededor del 20%, además de la privación de libertades individuales y servicios básicos que sufre la población en el territorio controlado por Hamás.

Europa Press <https://bit.ly/3m915UW>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>